
149336 - هل للمرأة في الجنة زوج واحد أو أكثر؟

السؤال

أوضحتم فى الفتوى رقم )60188 ( انه "اذا خرج شخص من الدنيا وقد فاز برضوان الله فليبشر بعد ذلك بالخير
كله فيحصل له كل مايتمناه بأحسن احواله وكل مايطلبه مجاب."

كما انكم اوضحتم انه "ومن أحسن ما تشتهيه الأنفس في الآخرة للرجال نساء الجنة ، وهن الحور العين ، وللنساء
ما يقابله من النعيم".

وفى الفتوى رقم )25843 ( بينتم الغيرة فى الجنة وانه "إذا أشكل على المؤمن شيء من أحكام الله تعالى ولم
بِّنَا (". وقد اوضحتم نْدِ رَ نْ عِ لٌّ مِ نَّا بِهِ كُ يعرف معناه أو حكمته ، فعليه أن يقول كما قال الراسخون في العلم : ) آمَ

انه "أدنى أهل الجنة له زوجتان . ومنهم من له أكثر من ذلك".
وقد دخلت فى الإسلام منذ 3 سنوات ثم تزوجت برجل مسلم وانا لست على علم واسع بالإسلام واقرأ هذا الموقع
كثيرا للتعلم. ولدى سؤال لم اجد له اجابة : اذا كان سيحصل للمرأ كل مايتمناه بالجنة فهل سيمكن للمرأة ان يكون

لها زوج غير متزوج بأى امرأة اخرى حتى من الحور العين؟ وجزاكم الله خيرا .

الإجابة المفصلة

أولا:
اعلمي أيتها السائلة الكريمة ، أن الجنة ونعيمها ليست خاصة بالرجال دون النساء إنما هي كما قال تعالى ) أعدت

نٌ مِ ؤْ وَ مُ هُ ى وَ نْثَ رٍ أَوْ أُ كَ نْ ذَ اتِ مِ الِحَ نَ الصَّ لْ مِ مَ عْ نْ يَ مَ للمتقين ( من الجنسين كما أخبرنا بذلك تعالى قال سبحانه : )وَ
( النساء/124 . يراً ونَ نَقِ لَمُ ظْ لا يُ نَّةَ وَ لُونَ الْجَ خُ دْ أُولَئِكَ يَ فَ

ا نِ مَ سَ مْ بِأَحْ هُ رَ مْ أَجْ نَّهُ يَ زِ لَنَجْ ةً وَ بَ يِّ اةً طَ يَ نَّهُ حَ يَ يِ لَنُحْ نٌ فَ مِ ؤْ وَ مُ هُ ى وَ رٍ أَوْ أُنثَ كَ نْ ذَ ا مِ الِحً لَ صَ مِ نْ عَ وقال عزّ وجلّ : ) مَ
لُونَ ( النحل/97. مَ عْ انُوا يَ كَ

وعند ذكر الله للمغريات الموجودة في الجنة من أنواع المأكولات والمناظر الجميلة والمساكن والملابس فإنه يعمم
ذلك للجنسين ) الذكر والأنثى ( فالجميع يستمتع بما سبق .

اءَ ى النِّسَ ا أَرَ مَ الِ وَ جَ ءٍ إِلاّ لِلرِّ يْ لَّ شَ ى كُ ا أَرَ الَتْ مَ قَ لَّمَ فَ سَ هِ وَ لَيْ ا أَتَتِ النَّبِيَّ صلى الله عَ ةِ أَنَّهَ يَّ ارِ ةَ الأَنْصَ ارَ مَ نْ أُمِّ عُ عَ
ةَ رواه الترمذي 3211 وهو نَاتِ ( الآيَ مِ ؤْ الْمُ نِينَ وَ مِ ؤْ الْمُ اتِ وَ لِمَ سْ الْمُ ينَ وَ لِمِ سْ ةَ ) إِنَّ الْمُ هِ الآيَ ذِ لَتْ هَ نَزَ ءٍ فَ يْ نَ بِشَ كَرْ ذْ يُ

في صحيح الترمذي 2565
وعلى هذا فكل ما يذكر من نعيم في الجنة فهو عام للرجل والنساء على حد سواء.
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ثانيا:
وصف الله تعالى نساء الجنة سبحانه بقصر الطرف في ثلاثة مواضع :
) انٌّ لَا جَ مْ وَ لَهُ بْ نَّ إِنسٌ قَ هُ ثْ مِ طْ فِ لَمْ يَ رْ اتُ الطَّ رَ اصِ نَّ قَ يهِ قوله تعالى : )فِ

) ينٌ فِ عِ رْ اتُ الطَّ رَ اصِ مْ قَ هُ نْدَ عِ وقوله تعالى : )وَ
) ابٌ رَ فِ أَتْ رْ اتُ الطَّ رَ اصِ مْ قَ هُ نْدَ عِ وقوله تعالى : )وَ

والمفسرون كلهم على أن المعنى: قصرن طرفهن على أزواجهن فلا يطمحن إلى غيرهم , ولا يردن غيرهم فلا يرين
شيئا أحسن في الجنة من أزواجهن. قاله ابن عباس، وقتادة، وعطاء الخراساني، وابن زيد.

وقد ورد أن الواحدة منهن تقول لبعلها: والله ما أرى في الجنة شيئا أحسن منك، ولا في الجنة شيئ أحب إلي منك،
فالحمد لله الذي جعلك لي وجعلني لك.

)حادي الأرواح باختصار(

فهذا الوصف العالي والمدح الكريم لنساء الجنة من الله جل جلاله ، مما يدلك على أن الأمر ليس كما تظنين ، وأن
المرأة سوف تبقى هناك متطلعة لرجل آخر سوى زوجها ، أو أن ذلك سوف يقلل من نعيمها في الجنة ، أو يكدر

عيشها فيه ، فإن الجنة دار النعيم المقيم التام ، ليس فيها هم ولا نصب ولا غم ولا حزن .
وكون الرجل له أكثر من زوجة في الجنة ، لا يعني نقصا في نعيم إحدى نسائه ، كما هو الحال في أهل الدنيا ، فإن

نعيم الجنة يختلف حاله عن الدنيا وأحوالها ؛ ومن ذلك :
ا كَذَ ا وَ ةَ كَذَ وَّ نَّةِ قُ ي الْجَ نُ فِ مِ ؤْ ى الْمُ طَ عْ : )يُ الَ لَّمَ قَ سَ هِ وَ لَيْ لَّى اللَّهُ عَ نْ النَّبِيِّ صَ مارواه أَنَسٍ بن مالك رضي الله عنه ، عَ

( ]رواه الترمذي 2536، وقال الألباني: صحيح ائَةٍ ةَ مِ وَّ ى قُ طَ عْ الَ يُ لِكَ قَ يقُ ذَ طِ ولَ اللَّهِ أَوَ يُ سُ ا رَ يلَ يَ اعِ قِ مَ نْ الْجِ مِ
لشواهده )مشكاة المصابيح 536([.

بِ رَ شْ الْمَ مِ وَ عَ طْ ي الْمَ لٍ فِ جُ ائَةِ رَ ةَ مِ وَّ ى قُ طَ عْ مْ لَيُ هُ دَ هِ إِنَّ أَحَ دِ ي بِيَ سِ ي نَفْ الَّذِ : ) وَ وفي حديث زيد بن أرقم مرفوعاً
.. ( الحديث ]رواه أحمد18783، وصححه الألباني في صحيح الجامع 1627[. اعِ مَ الْجِ ةِ وَ وَ هْ الشَّ وَ

وينظر جواب السؤال رقم )11419( .
والله أعلم .
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